

---

SELECCIÓN DE **PRENSA** NACIONAL



**5 DE ENERO DE 2011**

---

**REFORMA**

**La Jornada**

■ Coordinación  
de Información  
y Medios ■

■ Otros dos tercios se ocuparon en la informalidad o están sin trabajo

## Con Calderón, sólo uno de cada tres jóvenes tuvo empleo

- Entre 2007 y diciembre de 2010 se crearon un millón 36 mil 928 plazas: Lozano
- Alrededor de un millón de personas se sumaron al sector informal en el mismo lapso
- La desocupación se incrementó de un millón 600 mil a 2 millones 650 mil: Inegi

JUAN ANTONIO ZÚÑIGA ■ 19

### APREHENDEN AL ARZOBISPO DE LA SANTA MUERTE



La Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal detuvo ayer a David Romo Guillén, dirigente de culto, por su presunta relación con una banda de secuestradores y extorsionadores. Junto con él fueron aprehendidas ocho personas más, entre ellas cuatro mujeres, una de ellas menor de edad, acusadas de participar en el plagio y extorsión a una pareja de la tercera edad. Según la indagatoria, el religioso utilizaba su cuenta bancaria para recibir el dinero producto de esos ilícitos. Ante los medios de comunicación, Romo negó los hechos y dijo haber sido víctima de "tortura". Por medio de Internet, miembros del credo que encabeza solicitaron la "ayuda" de sus feligreses para liberar a su líder ■ Foto Reuters

ALEJANDRO CRUZ Y CAROLINA GÓMEZ ■ 25

### Obstaculizó la PF auditoría a Luz y Fuerza del Centro

- Impidió el ingreso al edificio de la compañía, sustrajo varios archivos y unidades de disco duro
- Desde 2000, directivos del organismo incurrieron en subejercicios por miles de millones: Esparza

ENRIQUE MÉNDEZ Y CAROLINA GÓMEZ ■ 8

### Diputados piden cuentas a Blake sobre seguridad de migrantes

- El PRI y el PRD solicitan también citar al titular de Migración

- Demandan conocer el avance en las indagatorias de asesinatos y secuestros

ENRIQUE MÉNDEZ ■ 5

### La SCJN deja sin tope máximo los salarios en municipios

- Su única limitante es que sean inferiores al del titular del Ejecutivo federal

JESÚS ARANDA ■ 6

### Se carece de apoyos médicos y sociales para el Alzheimer

- Una vez que el mal aparece, lo que queda es observar cómo el enfermo se deteriora: expertos

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ ■ 2

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

Los priístas retornaron a los tiempos de candidato de unidad

## Renovación de sus directivas sin fracturas, meta de PRD y PRI

El partido del sol azteca busca dejar atrás la elección universal y será su Consejo Nacional el encargado de elegir a su nuevo líder

ALONSO URRUTIA Y GEORGINA SALDIERNA  
Periódico La Jornada  
Miércoles 5 de enero de 2011, p. 7

Al principiar 2011, año en el que formalmente inicia el proceso electoral para renovar la Presidencia de la República y el Congreso, la oposición se apresta a cambiar sus dirigencias nacionales teniendo como máxima la de evitar la división interna. En estas circunstancias, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha vuelto a los tiempos de la candidatura de unidad, con la figura del gobernador de Coahuila, Humberto Moreira; mientras que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) acordó dejar atrás la elección universal que tantos dolores de cabeza le ha causado, para dar paso a que su consejo elija al próximo presidente del instituto político en marzo.

Mediante la candidatura de unidad, el priísmo ha decidido eliminar cualquier disputa, en aras de mantenerse cohesionado rumbo a la carrera presidencial. Su construcción fue producto de amarres, consensos y arreglos cupulares en los que participaron gobernadores, como Enrique Peña Nieto; el líder de los senadores, Manlio Fabio Beltrones, y hasta la actual dirigente, Beatriz Paredes, quien en principio no veía con buenos ojos las aspiraciones del gobernador de Coahuila, debido a su perfil.

Para muchos priístas, Humberto Moreira tiene las características que se requieren para enfrentar con éxito la elección presidencial de 2012. En primer lugar no aspira a contender por la candidatura a la primera magistratura, puede generar una dirigencia contestaría que haga frente a los embates del Ejecutivo federal, y conoce los entresijos del *tricolor*; además de que se sabe acercar a las bases. Virtudes que no se veían en Emilio Gamboa, líder del sector popular, pues a decir de quienes conocen este instituto político, tiene rasgos de un hombre negociador, cosa que no se requiere en un momento en el que el PRI se prepara para regresar a la residencia oficial de Los Pinos.

Con su segura llegada a la presidencia del *tricolor*, el coahuilense resuelve el conflicto que le representaba colocar la banda de gobernador a su hermano Rubén, el principal aspirante a la gubernatura del estado, y por otro lado, abre la posibilidad de tender un puente sino para la reincorporación de la lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, al PRI, sí para dejar de satanizarla y que se convierta en una "activo adicional" del priísmo de cara a 2012. Con su ejército de mentores, la chiapaneca sigue siendo un plus en cualquier partido al que se alíe.

En este contexto, el lunes Humberto Moreira solicitó licencia al congreso como gobernador, con la finalidad de inscribir su candidatura a la dirigencia. El registro de las fórmulas competidoras se iniciará el 7 del mismo mes y se tiene previsto que la elección se realizará el 20 de febrero. Pero como se sabe que sólo habrá una candidatura, el 8 de enero se entregaría la constancia de mayoría y el 4 de marzo rendiría protesta.

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

## **Largas negociaciones para la renovación del PRD**

Tras la dolorosa derrota electoral de 2006, la ruta del PRD ha tenido como única certeza su consistente desplome en las preferencias electorales y el enfrentamiento entre corrientes, ya sea por posiciones de poder o de estrategia partidista, particularmente en el tema de las alianzas electorales con el Partido Acción Nacional (PAN).

Precedido de una de las más escandalosas elecciones internas, con acusaciones generalizadas de fraude electoral, en la que surgió Jesús Ortega como dirigente nacional, el perredismo acudió a las urnas en 2009 en las peores condiciones. El saldo: 12 por ciento de votos a escala nacional, en 19 estados no superó el 8.5 por ciento de los sufragios, y en varias entidades se ubicó como cuarta o quinta fuerza electoral.

Tal fue el origen de una larga disputa por renovar la presidencia nacional (con la salida de Ortega) de manera anticipada, hecho que luego de acuerdos no cumplidos y un sinfín de reuniones cupulares, finalmente podría concretarse en marzo, según el acuerdo logrado por las corrientes en el Consejo Nacional de mediados de diciembre pasado, en el que además se decidió fortalecer la unidad del instituto político de cara a 2012.

En aras de recomponer la situación del PRD y detener su caída electoral, se inició un incierto proyecto de reestructuración seccional, de reafiliación y modificación de los documentos básicos. Todo ello en medio de las negociaciones para cambiar la dirigencia nacional.

El periodo de “transición” se ha prolongado tanto que de no concretarse en marzo como se pactó, el proceso de sucesión se podría empatar con la selección del candidato presidencial que debe ocurrir en el segundo semestre del año. Para evitar este escenario, las corrientes acordaron reunirse en Consejo Nacional a mediados de enero, a fin de concretar la convocatoria que abrirá paso a la renovación de la dirigencia perredista.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

Partidos de oposición se nutren de las desbandadas del sol azteca

## Un PRD fracturado busca retener el poder en BCS

El PAN postula a ex perredistas a la gubernatura y en tres municipios

Prevé comisionado del PT una composición más plural del Congreso

RAYMUNDO LEÓN

Corresponsal

Periódico La Jornada

Miércoles 5 de enero de 2011, p. 22

La Paz, BCS, 4 de enero. La fractura del Partido de la Revolución Democrática (PRD) luego de su proceso de selección interna y la fuga de varios de sus precandidatos, principalmente hacia Acción Nacional (PAN), caracterizarán las elecciones locales del 6 de febrero.

Con el ex alcalde de Los Cabos y ex secretario general de Gobierno Luis Armando Díaz, el PRD busca retener la gubernatura por tercer periodo consecutivo tras el triunfo de Leonel Cota Montaña, quien encabezó en 1999 una desbandada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y marcó la nueva hegemonía.

En 2005 también hubo una fuga de perredistas, encabezada por Rodimiro Amaya y Alfredo Porras, quienes fueron candidatos a la gubernatura los partidos ]revolucionario Institucional (PRI) y del Trabajo (PT) y más tarde volvieron al sol azteca.

Esta vez el PRD contendrá contra ex militantes no sólo por la gubernatura sino en cuatro de las cinco alcaldías: La Paz, Comondú, Loreto y Los Cabos; en esta última encarará un doble frente creado por el PAN y Nueva Alianza (Panal).

En la elección de gobernador de 2005 el PAN obtuvo 8.7 por ciento de los votos con Luis Coppola y cayó por debajo del PRD, PRI y PT; ahora postuló al ex perredista Marcos Covarrubias Villaseñor después de anular su selección interna y aliarse al Partido Renovación Sudcaliforniana (PRS, de registro local) para postular a los también ex perredistas Héctor Ibarra Espinoza en La Paz, Arturo de la Rosa Escalante en Los Cabos y Venustiano Pérez en Comondú, todo por órdenes de su líder nacional, César Nava.

El PRI, que fracasó en 2005 en alianza con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y con Rodimiro Amaya como candidato, ahora busca la gubernatura con su joven ex líder estatal Ricardo Barroso Agramont (de 30 años y nieto del ex gobernador Félix Agramont Cota), quien dejó en el camino al perdedor de 1999, Antonio Manríquez Guluarte, al suspenderse el proceso interno.

El *tricolor* postuló a la diputada federal Esthela de Jesús Ponce Beltrán a la alcaldía de La Paz, y por tercera vez al ex diputado local Ángel Salvador Ceseña Burgoin en Los Cabos; mientras, Jorge Avilés, que volvió a las filas priístas a raíz de la nueva desbandada perredista, competirá por Loreto.

---

## MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

Complementan la contienda por la gubernatura el ex regidor priísta Martín Inzunza Tamayo por Convergencia, y la profesora Blanca Meza Torres por el Panal. Este último partido, empero, tiene sus mejores posibilidades en Los Cabos y La Paz, con el ex gobernador y ahora ex perredista Leonel Cota Montaña, y el ex líder magisterial y diputado local Jorge Miguel Cota Katzenstein, respectivamente.

La competencia por las candidaturas perredistas comenzó mucho antes de la convocatoria oficial, pero fue después del quinto informe del gobernador Narciso Agúndez, cuando Luis Armando Díaz y Marcos Covarrubias manifestaron sus pretensiones.

En julio el PRD emitió las bases para seleccionar candidatos con base en una encuesta y una consulta ciudadana, esta última a propuesta de Leonel Cota, quien ya tenía un grupo de presión para influir en el proceso y cuya hermana Rosa Delia, alcaldesa de La Paz, buscó la postulación a la gubernatura junto al ex secretario de Gobierno Luis Armando Díaz, el diputado federal con licencia Marcos Covarrubias, y el ex alcalde de Los Cabos, Óscar René Núñez.

Leonel Cota no respaldó a su hermana sino a Núñez Cosío, y como éste fue blanco de acusaciones de presuntas irregularidades en el ayuntamiento de Los Cabos, el ex mandatario criticó a Luis Armando Díaz y Marcos Covarrubias por buscar la continuidad del gobierno de Agúndez, a quien también acusó de corrupto y cómplice del despojo de tierras en Los Cabos durante el trienio de Díaz como alcalde (2005-2008).

A su vez, Rosa Delia Cota dijo que Agúndez la bloqueó para dejar el camino libre a Díaz y Covarrubias. El líder nacional del PRD, Jesús Ortega Martínez, quiso resolver la crisis y anunció que las postulaciones se decidirían con la consulta del 3 de octubre; pero una encuesta de Parametría dio a Covarrubias una ventaja de siete puntos, y el aparato perredista impulsó una “candidatura de unidad” en alianza con el PT y Convergencia.

Covarrubias acusó a Agúndez y al edil de Loreto, Yuan Yee Cunningham, de favorecer a Díaz. Leonel Cota filtró que la consulta se cancelaría para imponer a Covarrubias y anunció su salida del PRD, cuya cúpula confirmó la suspensión del proceso interno por “cuestiones técnicas” el 25 de septiembre.

En un último esfuerzo de conciliación, la dirigencia nacional del PRD y los cuatro aspirantes a la gubernatura pactaron que un consejo designara candidato, pero Covarrubias renunció en protesta por el “amiguismo y nepotismo”.

El PRD finalmente postuló a Luis Armando Díaz y confirmó su alianza sólo con el PT, mientras Covarrubias desplazó en el PAN a Germán Alonso Castro, priísta y ex dirigente patronal en La Paz, quien había ganado la candidatura e impugnó su remoción, pero el 17 de noviembre el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó a su remplazante.

En la lucha por las alcaldías, el ex senador Ricardo Gerardo Higuera usó su fortaleza en el Consejo Político para que el PRD lo postulara por La Paz, mientras Antonio Agúndez Montaña, hermano del gobernador, fue nominado para Los Cabos; el ex diputado federal Juan Adolfo Orcí, para Comondú, y los diputados locales Francisco Rubio y Guillermo Santillán Meza para Loreto y Mulegé. El salto de candidatos de un partido a otro hace prever un voto dividido que redundará en un mayor equilibrio de fuerzas con un Congreso más plural e independiente, pese a la confrontación Díaz-Covarrubias que orquestó el gobernador, según dijo el comisionado nacional del PT, Reginaldo Sandoval Flores.

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

## **Asume Jorge Torres gobierno de Coahuila**

LEOPOLDO RAMOS

Corresponsal

Periódico La Jornada

Miércoles 5 de enero de 2011, p. 22

Saltillo, Coah., 4 de enero. Jorge Torres López asumió hoy la gubernatura interina de Coahuila, en sustitución de Humberto Moreira Valdés, y anunció que dará continuidad “al proyecto de obra pública y combate a la marginación” de su predecesor.

En una sesión que no duró más de una hora, el Congreso local designó a Torres López gobernador para el periodo del 4 de enero al 30 de noviembre de 2011 (cuando rendirá protesta el gobernador que sea electo el próximo 3 de julio). Los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática votaron a favor de la designación, y Acción Nacional en contra.

Torres López dijo que, en apego a la ley, evitará difundir obras de gobierno durante el proceso electoral en curso.

“No vamos a aflojar el paso”, añadió el sustituto de Moreira Valdés, quien buscará ser el dirigente nacional del PRI. “Seguiremos impulsando los programas sociales para todas las familias coahuilenses; concluiremos las obras en proceso y seguiremos operando los programas que fortalecen a las familias, disminuyen los niveles de marginación y aseguran el bienestar de la población de manera integral”.

Tras su designación, Torres se instaló en sus nuevas oficinas y en su primer acto como gobernador develó un retrato al óleo de su antecesor, instalado en el salón Gobernadores de palacio de gobierno.

## **Guerrero: secuestran a colaborador de Aguirre**

SERGIO OCAMPO Y NOTIMEX

Corresponsal

Periódico La Jornada

Miércoles 5 de enero de 2011, p. 23

Chilpancingo, Gro. Miguel Jaimes Palacios, ex alcalde de San Miguel Totolapan, donde coordinaba la campaña de Ángel Aguirre Rivero, candidato a la gubernatura de la coalición Guerrero nos une (PRD, PT y Convergencia) fue secuestrado en su domicilio por hombres armados el sábado anterior, informó el edil de Coyuca de Catalán, el perredista Elí Camacho Goicochea. Mientras, el PRI formalizó la expulsión de 11 de sus militantes, seis de ellos diputados locales, un legislador federal y cuatro regidores, por haber respaldado la candidatura de Aguirre Rivero.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

Los del *blanquiazul* formalizaron 11 quejas

## Legisladores de PAN y PRD “judicializan” la política

RAÚL LLANOS Y ÁNGEL BOLAÑOS

Periódico La Jornada

Miércoles 5 de enero de 2011, p. 26

La fracción del PAN en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) encontró en las denuncias ante instancias judiciales y administrativas de esta ciudad otra forma de ventilar sus confrontaciones políticas con el PRD, su gobierno y sus diputados.

En 2010, 13 de los 15 diputados que forman parte de ese grupo parlamentario acudieron ante la Fiscalía de Servidores Públicos de la Procuraduría de Justicia capitalina, a las contralorías, a la Comisión de Derechos Humanos local, e incluso ante el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública para querellarse por diversos asuntos que explotaron mediáticamente.

Entre estos se encuentran temas de transparencia, presuntos actos de corrupción de ex funcionarios de la delegación Cuajimalpa, el asunto del *mueblegate*, omisiones de autoridades locales en el caso del Bar-Bar, hasta el hecho de que el mandatario capitalino, Marcelo Ebrard, no ha publicado los reglamentos de 36 leyes emitidas por la ALDF.

De las 11 quejas que formalizaron los panistas ante las citadas dependencias u órganos autónomos, Lía Limón monopolizó 65 por ciento de ellas, con siete en total; le siguió Mauricio Tabe, con cuatro; Rafael Calderón, con tres, y Mariana Gómez del Campo y Rafael Medina, con dos.

En esta lógica de “judicializar” la política, la dirigencia capitalina del PRD presentará hoy una queja en la Contraloría General del DF contra los delegados panistas de Benito Juárez y Cuajimalpa, Mario Alberto Palacios y Carlos Orvañanos, respectivamente, para que determine su responsabilidad por el uso de vehículos oficiales en el traslado de personas a un acto proselitista del diputado federal Roberto Gil, como candidato a la presidencia nacional de su partido, el uno de diciembre. Esa queja complementa la denuncia que el presidente del PRD-DF, Manuel Oropeza, presentó en la PGJDF por estos mismos hechos.

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

## **Magistrados: nominaciones por cuotas en el TEDF**

ÁNGEL BOLAÑOS

Periódico La Jornada

Miércoles 5 de enero de 2011, p. 28

La Asamblea Legislativa partidiza el proceso para designar a los magistrados del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF), admiten quienes hoy integran el pleno de este órgano, aunque advierten que no es una situación exclusiva de la institución, sino de casi todas las entidades electorales del país, administrativas y jurisdiccionales.

Prevalece un sistema de elección por cuotas de tal forma que cada fracción parlamentaria elige a un aspirante, lo propone y establece acuerdos para lograr su nombramiento.

En entrevista con *La Jornada*, los cuatro magistrados del TEDF revelaron que en su experiencia no sólo fueron sometidos a entrevistas formales con los diputados que integran la Comisión de Asuntos Político-Electorales de la ALDF, también debieron participar en reuniones “informales” con cada fracción parlamentaria e inclusive, fuera del legislativo, con líderes de corrientes de los partidos, sobre todo de la que en su momento tenía el control político del organismo.

El magistrado presidente, Adolfo Riva Palacio, refiere que en el proceso en que obtuvo su nombramiento en la pasada legislatura el entonces coordinador de Nueva Alianza, Xih Tenorio, fue quien promovió su propuesta. “Le pareció adecuado mi perfil, mi curriculum y él me puso sobre la mesa, pero obviamente platiqué con el PRI, con el Partido Verde, con el PRD y también me dieron su apoyo, también con el PAN y con el PSD. Platiqué con todos”.

### **“Vox populi, acuerdos políticos”**

Armando Maitret Hernández afirmó: “para nadie es un secreto y yo tampoco lo negaría, que a mi me propuso la fracción parlamentaria del PAN, en esos acuerdos políticos que tenían con Nueva Izquierda”. Recuerda que además de su comparecencia en la antedicha comisión, debió entrevistarse, “de manera informal”, con el entonces vicecoordinador del PAN, Jorge Triana, y se reunió además con el entonces diputado del PRD Víctor Hugo Círiga junto con el senador ex perredista, René Arce.

Alejandro Delint García, admite que el impulso original lo tuvo de la llamada Nueva Izquierda, particularmente de una parte de esa corriente llamada *Los Chuchos* y específicamente de Jesús Zambrano, aunque al igual que los demás debió hablar con las demás fuerzas políticas.

Darío Velasco Gutiérrez contó, sin dar nombres, que buscó el apoyo, más que de partidos, de algunas personas representativas en el medio legislativo; “puedo también decir con toda honestidad que fui apoyado por algunos miembros del PRD”.

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

Un atentado a la autonomía de ayuntamientos, que los congresos locales fijen límites, argumenta

## **Elimina la Suprema Corte de Justicia tope salarial para los funcionarios municipales**

☛ Puede haber arbitrariedades, pero en su momento se sancionarán, dice el ministro Luis María Aguilar

JESÚS ARANDA  
Periódico La Jornada  
Miércoles 5 de enero de 2011, p. 6

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dejó el camino libre para que los salarios de los funcionarios municipales del país no tengan tope máximo y que su única limitante es que sean inferiores al que percibe el Presidente de la República.

Por ocho votos contra dos, los ministros declararon la inconstitucionalidad de la reforma al artículo 30 del Código Municipal de Tamaulipas, que facultaba al Congreso de esa entidad a establecer un tabulador de sueldos de los salarios de síndicos y regidores, de acuerdo con la población de los municipios.

José Ramón Cossío Díaz y Fernando Franco votaron en contra de la decisión, al considerar que a partir de la reciente reforma al artículo 127 constitucional —que prevé que ningún funcionario del país podrá ganar más que el jefe del Ejecutivo federal—, los congresos estatales y la Asamblea Legislativa del Distrito Federal sí están facultados para fijar “políticas salariales” que respondan a criterios de racionalidad y austeridad del gasto público.

Al argumentar en contra de la mayoría, que estableció que el hecho de que el Congreso limitara los sueldos de los funcionarios de los ayuntamientos constituía un atentado a la autonomía municipal, Cossío sostuvo que si bien un Congreso no puede fijar límites salariales de los funcionarios de los ayuntamientos, “sí puede establecer criterios —con base en la reforma constitucional del 127 sobre salarios máximos— en materia de remuneraciones”, para que éstas sean proporcionales a sus responsabilidades.

Coincidió con Franco en que las legislaturas locales deben establecer límites generales, abstractos e impersonales en cuanto a la remuneración.

Insistió en que las reformas constitucionales recientes introdujeron el principio de la racionalidad del gasto público y la determinación de los salarios. “A nadie se nos escapa que en un país como el nuestro, con tan sensibles diferencias económicas y sociales, el Constituyente haya establecido una política de racionalidad y de austeridad en el gasto público”, dijo.

Planteó que desde esta perspectiva, “puede ser tanto o más importante el tema de la racionalidad del gasto que el de las competencias municipales.

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

Al resolver tres controversias constitucionales presentadas por los municipios tamaulipecos panistas de Llera, Gómez Farías y Abasolo en contra de la reforma referida, la mayoría determinó que no hay contradicción entre libertad hacendaria, autonomía municipal y la política de austeridad y racionalidad del gasto público.

Aunque el ministro Luis María Aguilar reconoció que con la libertad dejada a los ayuntamientos “se pueden dar arbitrariedades en esto o en la ley, que ya serán en su momento criticables, anulables y hasta sancionables”.

En su primer sesión como presidente de la Suprema Corte, Juan N. Silva Meza señaló que el pleno ha sostenido “un respeto total y absoluto a la libertad hacendaria de los municipios”, y que los congresos locales no tienen competencia para fijar un tope a las remuneraciones de los funcionarios de los ayuntamientos

Según el ordenamiento derogado, en las demarcaciones con una población de mil a 5 mil habitantes la percepción anual de los síndicos no sería mayor a 101 salarios mínimos; la de los regidores no debería exceder de 80 salarios mínimos vigentes en la entidad; de cinco a 10 mil habitantes, un síndico ganaba hasta 151 salarios mínimos, y un regidor no más de 121; en los de más de 10 mil habitantes y hasta 15 mil, los síndicos no podrían percibir más de 202 salarios, y los regidores 161; de 15 mil uno a 40 mil habitantes, los síndicos recibirían un máximo de 252 salarios mínimos, y los regidores, 202.

En los municipios con 40 mil uno hasta 100 mil habitantes, a los síndicos se les fijaba un tope de 378 salarios mínimos, y a los regidores 303; de 101 mil a 250 mil habitantes, los síndicos ganaban hasta 505 salarios mínimos, y los regidores 404. Mientras, en los municipios con población mayor a 250 mil habitantes los síndicos ganaban hasta 757 salarios mínimos, y los regidores 606.

En realidad es una advertencia de que no recibirán migajas: ALER

## Católicos inician *cruzada* para evitar que abusen políticamente de feligreses

CAROLINA GÓMEZ MENA

Periódico La Jornada

Miércoles 5 de enero de 2011, p. 7

En el contexto de los comicios que se avecinan, la Arquidiócesis de México inició en el Distrito Federal una “cruzada” que pretende evitar el “clientelismo político”, la entrega de “dádivas” y en general el desarrollo de actos de “corrupción” que involucren a feligreses e integrantes de la Iglesia católica.

Fuentes de la Arquidiócesis precisaron que esta iniciativa surge de la Comisión de Justicia y Paz de la ciudad de México, la cual funge como una especie de instancia de derechos humanos a escala eclesiástico y agregaron que en etapas prelectorales abundan los personeros políticos que en busca de simpatía entregan diversos artículos, tanto a feligreses, como a grupos de laicos organizados e incluso a párrocos con la finalidad de allegarse adeptos.

---

## MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

Indicaron que en épocas previas a los comicios reparten gratuitamente despensas, ofrecen costear gastos de fiestas patronales o bien aportar materiales para dar mantenimiento a parroquias, entre ellos, pintura o impermeabilizantes.

Al respecto, Elio Masferrer, presidente de la Asociación Latinoamericana para el Estudio de las Religiones (ALER), señaló que con esta campaña la Iglesia “trata de curarse en salud, manda un mensaje subliminal, que hay que entenderlo al revés, porque lo que en realidad dice a los operadores políticos es que no vengan con migajas, se están lavando las manos antes de ensuciárselas, advirtiendo que no quieren hacer nada incorrecto”.

Apuntó que el clero siempre realiza estas aclaraciones previo a elecciones y recordó, por ejemplo, lo señalado por el arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez Espinosa, “cuando dijo que a nadie se le ocurriera ofrecer nada durante el periodo previo a las elecciones para gobernador”.

La Arquidiócesis remarcó que “quiere evitar a toda costa que desde los sacerdotes, grupos parroquiales y dirigentes laicos se fomente o dé espacio a la corrupción y al clientelismo político este 2011, pues los efectos de estas prácticas no sólo degradarían moralmente a los miembros de la Iglesia, sino que los haría cómplices de un crimen social reprobable”, asegura.

José Luis Aguilar García, titular de la Comisión de Justicia y Paz, explica en la página electrónica de la Arquidiócesis que “la corrupción se ha convertido en un fenómeno político, social y económico que permea todas las acciones de la sociedad, por ello nuestro trabajo es advertir cuáles son los rostros de la corrupción y del clientelismo para poder evitarlos en nuestros ambientes”.

Dicha cruzada contempla la realización de un discernimiento entorno a la corrupción, sus orígenes, causas y efectos, y a través de cursos será llevada a las vicarías, decanatos y parroquias del Distrito Federal.

La cruzada anticorrupción busca “revelar y rechazar los modus operandi con los que frecuentemente se busca que templos y fieles participen o sean víctimas del delito de cohecho, ya sea a través de la obtención de beneficios por vías ilícitas o en detrimento del patrimonio público”.

Para Aguilar García, “los sacerdotes deben estar muy atentos respecto a las acciones que partidos políticos, personajes públicos o funcionarios deseen emprender en la antesala electoral pues podrían caer en clientelismos que lastiman la credibilidad y confianza de la institución”.

La citada dimensión pretende “generar procesos de relación madura, institucional y respetuosa entre las autoridades civiles y las eclesiásticas”.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

## Preocupante inicio del proceso electoral mexiquense

BERNARDO BARRANCO V.

Bajo mucha tensión se desarrolló, el pasado domingo 2 de enero, la sesión inaugural del proceso electoral de 2011 en el estado de México. Lo que habría sido un acto protocolario se convirtió en un coctel de reproches, descalificaciones y advertencias entre los principales actores ahí presentes. Gran parte de la clase política mexiquense, se dio cita en la sala del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) para presenciar, no sin asombro, cómo los propios consejeros electorales sembrados por el PRI salieron beligerantes, en defensa abigarrada y sistémica frente a los cuestionamientos no sólo de los partidos políticos, sino de la opinión pública.

Los representantes de PAN, PRD, PT y Convergencia previamente externaron su desazón por llegar al proceso electoral con reglas impuestas por la mayoría priísta en la Cámara de Diputados. El PAN habló de regresiones preocupantes, el PRD de judicialización del proceso, el PT puso en duda la imparcialidad del actual consejo del IEEM, etcétera. Recibieron como respuesta una actitud rijosa de las cuatro posiciones priístas en el Consejo Ciudadano del IEEM.

Especialmente llamó la atención la postura agreste de Juan Carlos Villarreal, quien reprochó a los partidos políticos de oposición al *tricolor* cuestionar de imparciales a los consejeros electorales así como al propio instituto, reviró: “Las reglas las hacen los que hoy se quejan, el diseño institucional fue impulsado por los que de nuevo descalifican su propia obra... –y se pregunta– ¿por qué algunos actores políticos le quieren colgar a la autoridad el saldo de sus incapacidades o el temor de sus fantasmas?” El planteamiento no es novedoso, coincide con el discurso que ha venido desarrollando el propio presidente del partido en el poder. Además, pone en evidencia y reconoce la tendencia perversa con que los partidos políticos y el sistema de poder han operado para demoler la autonomía e independencia de las estructuras electorales, no sólo del estado de México, sino del país. Es con esta misma lógica con la que se está definiendo actualmente el nombramiento de consejeros electorales en el IFE, en detrimento absoluto de su credibilidad por el manoseo de intereses partidarios. Sin embargo, la supuesta defensa que hace el consejero Villarreal es tramposa porque, salvo la designación de consejeros, las nuevas reglas electorales para los comicios de 2011 han sido fruto de una imposición de mayoría priísta en la Cámara de Diputados. Es decir, tanto la reforma electoral, llamada *ley Peña*, como los ajustes al código no han sido resultado de negociaciones ni de consensos entre los partidos políticos, sino de albazos e imposición del sistema imperante en la entidad mexiquense.

Por ello, la crispación y la tensión que se vivió en el arranque del proceso electoral no fue resultado de los teatrales discursos de los consejeros, sino del clima de autoritarismo imperante en el estado de México. El problema no está ni en el IEEM ni en los consejeros priístas, sino en cómo se ha estado manejando la política y los acuerdos por parte del gobierno de Enrique Peña Nieto. El resultado de la sesión es natural. A la salida del acto los principales dirigentes estatales declaran. Por un lado, Ricardo Aguilar, del PRI, se siente satisfecho con el instituto y le extiende un voto de confianza; por otro lado, tanto Luis Sánchez, del PRD, como Octavio Germán, del PAN, amagan con salirse de la contienda electoral al confirmar la inequidad y parcialidad de los consejeros electorales.

El sistema de partidos y los ciclos electorales nos plantean una disyuntiva siempre punzante entre la relación entre las mayorías/minorías políticas y la democracia, proceso que azarosamente hemos venido construyendo. De aquí emanan acuerdos y pactos entre los actores políticos que posibilitan una convivencia política civilizada y en cierta forma dignifican el sentido social de servicio que tiene el quehacer político.

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

En el estado de México hubo cierto equilibrio en las votaciones entre los tres partidos predominantes –PRI, PAN y PRD– hasta las elecciones de 2009, en las que el *tricolor* y sus coaliciones ganaron de manera amplia. Bajo un síndrome autoritario, un sector de la clase política en el poder quiere ir por todo en estas elecciones de 2011, la implicación a la candidatura presidencial está en la ruta y han tensado el juego. Ha tomado decisiones unilaterales y los riesgos saltan a la vista. En nombre de la mayoría, los actores políticos pueden caer en tentaciones totalitarias y, por tanto, antidemocráticas en sus decisiones y estrategias.

Hay que hacer una sana distinción entre mayoría y voluntad popular. Incluso desde una democracia puede conducir a los peores horrores de la historia: el nazismo es un muy buen ejemplo, porque nace de avasallamientos electorales que en su momento representó una mayoría política aplastante. Por ello, resuenan desde mediados del siglo XX, la expresión del destacado político británico, Richard Clement Attlee (1883-1967), quien sentenciaba que “la democracia no es simplemente la ley de la mayoría, es la ley de la mayoría que debe respetar y hacer valer los derechos de las minorías”.

El inicio electoral en el estado de México es alarmante, porque si no hay política ni acuerdos entre los principales actores, las elecciones corren graves riesgos y podría ensombrecer todo el escenario político del país.

Recibe el GDF 2 mil quejas en un mes

# Genera reclamo cálculo catastral

Sorprende a vecinos la nueva medición, que presenta casos de más edificación

**Mariel Ibarra, Mirtha Hernández y Oscar del Valle**

La actualización del catastro en el Distrito Federal comenzó a generar molestias en los contribuyentes porque, al momento de notificarles el pago de impuesto predial para este año, en la boleta les reportan más metros cuadrados de construcción de los que realmente tienen.

De acuerdo con el tesoro de la Ciudad, Luis Rosendo Gutiérrez, en el último mes han recibido alrededor de 2 mil quejas por este motivo de un total de 150 mil propiedades que sufrieron modificación en sus boletas catastrales.

En 2008, la Secretaría de Finanzas pagó 400 millones de pesos a la empresa española El Corte Inglés para que, por medio de fotografías aéreas, mediciones con GPS y visitas de campo en los predios, se realizara la modernización catastral en los 2 millones de predios que hay en la Ciudad y, de esta manera, eficientar la recaudación por este concepto a partir de este año.

Pero, una vez que las boletas comenzaron a llegar a los domicilios, los dueños detectaron las inconsistencias.

Luz María, vecina de San Simón Ticumac, en Benito Juárez, cuenta que, por un techo de lámina que puso en una parte de su patio, pagará mil 967 pesos de predial, a diferencia de los 200 del año pasado.

"Para ellos, construcción es toda la lámina del patio", explicó afuera de la Tesorería de San Borja, donde mostró su recibo de predial.

La Asociación Residentes de Jardines del Pedregal, en Álvaro Obregón, ha recibido al menos 25 quejas por los mismos motivos.

"Mi casa es de 480 metros cuadrados de construcción. Basados en la actualización con la foto aérea, me dicen que mide 733 y que tengo cinco niveles cuando sólo son tres", comentó una vecina de la zona.

La misma situación se regis-

tra en Lomas de Chapultepec y Bosques de las Lomas, donde se enteraron de los cambios durante las vacaciones decembrinas.

Para el tesoro de la Ciudad, el número de quejas presentadas hasta el momento es mínimo.

"El margen de error en la medición es mínimo. Estamos muy tranquilos porque el proceso fue muy serio", comentó.

En entrevista, Gutiérrez dijo que en la mayoría de los casos se le explica al quejoso con base en las fotos, planos y datos específicos de su propiedad, que los datos son correctos. Sin embargo, si el contribuyente solicita una nueva medición, se hace.

## Por si a usted le tocó

Acuda al Centro de Atención Tributaria de Dr. Lavista 144, Col. Doctores. La Tesorería tendrá módulos en algunas colonias, como San Ángel Inn, Las Lomas y Polanco.

En caso de solicitar un nuevo levantamiento topográfico, debe presentar un escrito con la petición dirigido a Roberto Fernández, subtesorero de Catastro y Padrón Territorial.

Lleve la boleta predial del año

pasado y la reciente, croquis de localización de su predio, escrituras y/o contrato de compraventa para que sean analizados.

Horarios de atención: lunes a viernes de 8:30 a 17:00 horas, sábados de 9:00 a 13:00 horas.

Tiene hasta el 31 de enero para hacer aclaraciones.

Teléfono para informes: 5588-3388



2005



Especial



Ayer

## De guía de la Muerte... a plagiarlo

La Procuraduría de Justicia del DF detuvo y arraigó al líder de la Santa Muerte, David Romo Guillén, a quien vinculan con una banda de secuestradores. El autodenominado obispo de la Iglesia santa está acusado de ser uno de los nueve integrantes de la banda El Aztlán.

El Procurador Miguel Ángel Mancera afirmó que Romo Guillén prestaba cuentas bancarias para que las víctimas de la organización criminal realizaran depósitos de secuestros y extorsiones.

# Exhibe Ejército en NL colusión policía-narco

Dan aviso agentes a los delincuentes de operativos militares por radiofrecuencias

**Benito Jiménez**

El Ejército mexicano exhibió la forma en la que policías locales de Nuevo León están coludidas con el crimen organizado.

Fuentes castrenses aseguraron que los convoyes que salen de la Séptima Zona Militar, ubicada en el Municipio de Escobedo, inmediatamente son detectados por los criminales mediante radiofrecuencias de las Policías, principalmente municipales.

Las rutas de los convoyes militares también son reveladas, e incluso el destino de las operaciones.

"Sabían a qué hora salimos, cuántos vamos, qué equipo llevamos y a veces hasta a qué vamos. Ellos avisan y, en hechos como los de ayer (lunes), hasta ayudan

a los delincuentes. Por las radiofrecuencias, nos delatan. Hasta los oímos cómo se avisan entre ellos (policías y narcos)", refirió un jefe del Ejército.

El lunes, marinos realizaron un operativo en el Municipio de Apodaca, donde ubicaron a un líder de Los Zetas, y, para evitar su detención, los delincuentes provocaron una serie de bloqueos en al menos 10 avenidas.

Además, tres policías de San Nicolás fueron detenidos por el Ejército por bloquear con sus patrullas el convoy militar que perseguía a los sicarios.

El Ejército detuvo al director de los guardias municipales de San Nicolás por presuntamente pagar 8 mil pesos mensuales a sus elementos para "halconear" a marinos y militares.

Fuentes castrenses informaron que el propio Ejército y la Marina en Nuevo León investigan a por lo menos 20 oficiales de San Nicolás de los Garza, Apodaca y Guadalupe, entre ellos a dos comandantes, quienes, al parecer, están al servicio del crimen organizado.

**NACIONAL 6**

## REVELA EU A FUGADOS ¡DE MÉXICO!



Mientras que en Tamaulipas las autoridades locales y federales se niegan a difundir los nombres y las fotografías de los 151 reos fugados el 16 de diciembre de la cárcel de Nuevo Laredo, en Texas ya se difunde un cartel con el rostro de cada uno de los prófugos.

**NACIONAL 8**

# Va Encinas; adiós alianza

**Érika Hernández**

Alejandro Encinas aceptó ser el candidato de la izquierda para competir por la Gubernatura del Estado de México, aseguraron ayer fuentes del PRD y el PT.

La postulación del actual coordinador de los diputados del PRD en el Congreso anularía la posibilidad de una alianza con AN en las elecciones del 3 de julio.

El propio Encinas y Andrés Manuel López Obrador, su impulsor, son los principales opositores de dicha alianza.

Se prevé que este miércoles se dé el anuncio en una reunión privada con dirigentes del PRD, el PT y Convergencia, a la cual se espera la asistencia del Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard.

Además, la postulación de Encinas se dará a conocer el jueves durante el arranque de la gira proselitista de López Obrador por el Estado de México.

Los líderes nacionales y estatales consultados aseguraron que la candidatura es avalada por todos los grupos internos, incluso por el dirigente nacional del partido, Jesús Ortega.

Anoche, un equipo jurídico

analizaba que Encinas no tuviera ninguna limitante legal por no vivir en el Estado de México durante los últimos 10 años.

Alejandro Encinas ya fue abanderado del PRD a la Gubernatura del Edomex en 1993, cuando Gerardo Fernández Noroña era líder de ese partido en aquella entidad.

También en ese año, el perredista se negó a ir en alianza con Acción Nacional, partido que postuló a Luis Felipe Bravo.



**GENTE!**

## Se complica caso Kalimba

De acuerdo con la declaración ministerial de la joven que pasó la noche con el cantante, éste la golpeó y la violó.

**PÁGINA 1**

## CANCHA

Una vez más, "El Chicharito" Hernández sorprende a los ingleses con una sopa de su propio chocolate.

**PÁGINAS 1 A 3**



# Pide a FBI García Valseca

**Verónica Sánchez**

Debido a que su esposa tiene nacionalidad estadounidense y también fue privada de la libertad en el momento en que lo secuestraron, el empresario Eduardo García Valseca pidió a la PGR que el Buró Federal de Investigación colabore en la investigación.

En una declaración ministerial ante la PGR del 28 de diciembre de 2010, también solicitó que se incluya a él y a su pareja, Jayne Rager, en el Programa de Protección de Testigos, ya que los responsables de su plagio son una agrupación terrorista internacional que tiene vínculos con personas en Estados Unidos, de acuerdo con información que le proporcionó la Policía Federal.

En junio de 2007, García Valseca y Rager fueron secuestrados cuando viajaban por San Miguel de Allende, Guanajuato.

**NACIONAL 7**

## REFORMA.COM

EXTRAS DE HOY:

### Una tradición que perdura

Conoce a "El Apenitas", que desde hace 50 años fabrica los globos que los niños envían a los Reyes.

**> video**

## CULTURA

### Luis López, un artista solitario

A sus 71 años, el pintor y escultor recién galardonado asegura que la vida es más que la felicidad.

**PÁGINA 24**

## INTERNACIONAL

### Ponen a Obama en la mira

La nueva mayoría republicana abrirá una investigación sobre los documentos divulgados por WikiLeaks.

**PÁGINA 21**

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

## Avala Trife facultades del IFE sobre medios

Aplican tesis en elecciones de 2011

Érika Hernández

(5 enero 2011).- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) emitió en 2010 diversas jurisprudencias, tesis y sentencias que impactarán en las siete elecciones estatales de este año. Las resoluciones emitidas, que resuelven vacíos de la reforma electoral aprobada en 2007, confirman facultades del IFE en materia de radio y televisión, definen obligaciones de concesionarios y permisionarios de medios electrónicos, así como las características y limitantes de la propaganda política. Estableció, además, que el IFE deberá tomar medidas para garantizar el debido cumplimiento en la transmisión de tiempos oficiales.

Así, en las siete elecciones locales el IFE podrá determinar medidas cautelares por irregularidades en la transmisión de propaganda electoral en radio y televisión. La Sala Superior resolvió que los partidos políticos o terceros no podrán contratar información en medios de comunicación, y éstos podrán emitir notas sobre candidatos, siempre y cuando esto no signifique una simulación. "El derecho a informar y ser informado comprende, en tiempo de campaña electoral, la difusión de las propuestas de los candidatos. En cada caso se deben analizar las circunstancias particulares para determinar si existe auténtico ejercicio del derecho a informar o simulación que implique un fraude a la ley, por tratarse de propaganda encubierta", señala la resolución.

Además, indica, se suspenderá la transmisión de propaganda política cuando el IFE haya examinado su ilegalidad y que no transgreda la libertad de expresión de los promotores. El 13 de octubre de 2010, los Magistrados resolvieron que los servidores públicos pueden asistir a actos de campaña y pedir el voto de los ciudadanos a favor del partido en el que militen, en días inhábiles. En julio pasado, la Sala Superior estableció que cuando exista una queja contra el Presidente de la República por proselitismo electoral, el IFE deberá llamarlo a dar su versión, además de que calificó como inaceptable que un Mandatario federal use la promoción obras públicas para beneficiar a su partido, aunque confirmaron que no existe sanción para un funcionario de esa jerarquía.

Ante actos anticipados de campañas rumbo a la elección presidencial, el Tribunal dejó claro que se considera propaganda electoral todo acto que se efectúa con la intención de promover una candidatura o un partido político ante la ciudadanía, que incluya signos, emblemas y expresiones que los identifican, aun cuando tales elementos se introduzcan en el mensaje de manera marginal o circunstancial.

Lupa

El IFE vigilará el manejo de la propaganda electoral en radio y TV en los comicios de este año.

- Obligar a concesionarios y permisionarios de medios electrónicos a acatar la ley.
- Garantizar el cumplimiento en la transmisión de tiempos oficiales.
- Aplicar medidas cautelares por irregularidades de propaganda en radio y televisión.
- Suspender la transmisión de propaganda cuando sea ilegal.
- Impedir que los spots de partidos no sean semejantes a la publicidad comercial.

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

## **Multa a partidos con \$3 millones**

**Sólo la libra Nueva Alianza. Sanciona el IEDF irregularidades cometidas en elección 2009**

**Alberto Acosta**

**(5 enero 2011).**- Por irregularidades detectadas en sus informes de 2009, seis partidos representados ante el Instituto Electoral local deben pagar un monto global de más de 3 millones de pesos. Con excepción de Nueva Alianza, el IEDF detectó anomalías en los reportes de ese año -en que hubo elecciones- del PRD, PVEM, PAN, PRI, PT, Convergencia, e incluso el otrora Partido Social Demócrata, que al perder su registro y quedar extinto, no puede ser sancionado. La multa más alta es para el PRD, con 2 millones 398 mil 867 pesos; seguido por el PVEM, con 198 mil 455; PAN, con 161 mil 344; PRI, con 135 mil 681; PT, con 119 mil 862 y Convergencia, con 46 mil 995 pesos.

Las anomalías y sanciones aparecen en un dictamen que la Secretaría Ejecutiva del IEDF presentó al Consejo General de ese organismo, el cual fue publicado en la Gaceta Oficial. Las conclusiones de dicho dictamen están basadas en los informes anuales del origen, destino y monto de los ingresos, así como de los informes de los procesos de selección interna de candidatos, de los partidos políticos correspondientes al 2009.

En esas conclusiones, se reportaron 17 anomalías del PRD, entre las que destaca que en la revisión del informe de la entonces precandidata triunfadora del proceso de selección interna para Iztapalapa, Silvia Oliva, el partido no presentó los estados de cuenta de los meses de febrero y marzo de 2009, utilizados en la precampaña. También destacan las diferencias, por un total de 90 mil 725 pesos, entre lo reportado y lo reflejado en los registros contables de precandidatos triunfadores en Álvaro Obregón, Cuauhtémoc, Iztacalco, Miguel Hidalgo y Milpa Alta.

Del PAN se reportaron 10 irregularidades, entre las que destaca el caso del diputado local Carlo Pizano, de quien en la cuenta de ingresos "Aportaciones de Militantes en Efectivo", se identificaron aportaciones por 146 mil 97 pesos, que son superiores en 14 mil 920 pesos al límite anual establecido por persona. Otra anomalía del PAN es que en los ingresos por aportaciones en especie de sus militantes y simpatizantes, registrados en la subcuenta "Precampaña 2009", se identificaron cuotas voluntarias y personales de los precandidatos para sus propias precampañas por un total de 296 mil 846 pesos.

Del PRI se reportaron 5 irregularidades, entre las que destaca una relacionada con la cancelación del saldo de Marisela Ruiz Massieu en "Cuentas por Cobrar", por un total de 21 millones 391 mil pesos, presuntamente para pagos a los representantes de casilla, generales y abogados por distrito, tanto locales como federales, y recibos de honorarios asimilados a salarios. En el dictamen del IEDF, se indica que 6 millones 497 mil 500 pesos correspondientes a gastos del Comité Ejecutivo Nacional del PRI se registraron indebidamente en la contabilidad del Comité Ejecutivo Estatal del partido, mientras que un millón 782 mil 500 pesos fueron utilizados para pagar a abogados, sin que se acreditara qué tipo de servicio ofrecieron al partido.

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

Perlas

Otras anomalías detectadas en los informes de los partidos.

· Apenas en noviembre, el GDF completó una flotilla de 100 unidades para transporte exclusivo para mujeres.

**PRD**

Reportó como "Financiamiento Privado Directo" 22 millones 65 mil 489 pesos, rebasan en 12 millones 499 mil 800 pesos el límite.

**PAN**

No reportó 2 millones 34 mil 188 pesos.

**PRI**

Le determinaron saldos por 48 mil 875 pesos y 134 mil 736 pesos, con antigüedad mayor a un año.

La 'chiquillada'... igual

Algunas de las irregularidades detectadas en los partidos pequeños:

**PT**

Se registraron pagos por 84 mil 55 y 83 mil pesos, que rebasaron el límite.

**PVEM**

Se detectaron gastos en dípticos y gorras, por 433 mil 734 y 481 mil 573 pesos, respectivamente, que no se controlaron mediante notas de entradas y salidas de almacén.

**Convergencia**

Se detectó que tiene un saldo de 915 mil 379 pesos sin comprobar.

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

## **Niega González Morfín desistir**

**Carole Simonnet**

**(5 enero 2011).**- El coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, se opuso a que el PAN desista de contender en las elecciones del Estado de México, y se manifestó a favor de dar la batalla, aún cuando existen inequidad. "Si hay señales que son muy desalentadoras, pero el PAN como partido democrático ha estado siempre acostumbrado a luchar contra esto, y contra cosas peores que nos tocaron hace muchos años y bueno pienso que debemos ir con todo, ya sea en alianza o con nuestro propio candidato si no se consiguiera", dijo.

Dudó que se adopte la posición radical de no competir por la gubernatura de un estado considerado como laboratorio electoral pese a que el domingo pasado los dirigentes de ambos partidos en la entidad anunciaron que lo analizaban ante la parcialidad de cuatro consejeros del Instituto Electoral local a favor del PRI.

## **Debe el tricolor exhibir los errores de AN.- Díaz**

**Claudia Guerrero y Armando Estrop**

**(5 enero 2011).**- La futura secretaria general del PRI, Cristina Díaz, afirmó que la nueva dirigencia de su partido pondrá las cosas en blanco y negro para evidenciar los errores de los Gobiernos panistas y recuperar la Presidencia en 2012. En entrevista con REFORMA, la compañera de fórmula de Humberto Moreira aceptó que el tricolor enfrentará tiempos difíciles en la contienda electoral frente a un aparato de Estado que dará sus primeras muestras de operación, a favor del PAN, en las elecciones de 2011. "Va a ser una lucha cuerpo a cuerpo, pero estamos decididos a enfrentarla. Son momentos de poner las cosas en blanco y negro. Estoy segura de que con Humberto Moreira lo haremos porque es un político aguerrido, un hombre con mucho arrojo, es un corazón valiente", dijo Díaz, quien ayer solicitó licencia para dejar la curul la Cámara de Diputados.

"Es un reto como el del Pípila, es cargar a costas una gran responsabilidad. Este reto no va a ser fácil. Estamos compitiendo por lograr conquistar la Presidencia de la República. Sabemos que vamos a enfrentar una política de Estado en el área electoral", enfatizó. A pregunta expresa, la priista de Nuevo León dejó ver la posibilidad de que el PRI endurezca su posición frente al Gobierno federal y no sólo desde la dirigencia, sino en el Congreso y los Gobiernos estatales. "De aquí a 2012 son días complejos en los que se tendrán que ganar las batallas todos los días. Vamos juntos, pero no solos, porque tenemos senadores, diputados, Gobernadores y Alcaldes que también construyen proyecto.

"Vamos a combatir la política de Estado del PAN, sobre todo en donde habrá elecciones. Estamos esperando que se endurezcan las críticas contra el partido e incluso sabemos que Calderón olvidará que es el Presidente de todos y trabajará sólo por su partido", señaló. Tras reconocer el posicionamiento del Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, y la amistad que mantiene con el coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, Díaz asegura que la nueva dirigencia de su partido actuará con imparcialidad en el proceso interno para definir el candidato presidencial en 2012.

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

"Beltrones es un hombre inteligente y congruente. Al Gobernador del Estado de México se le reconoce por su sensibilidad social y su carisma. "Son cuadros muy valiosos que tienen aspiraciones legítimas y la dirigencia deberá ser imparcial en la conducción de los procesos", señaló. "¿Influirá que Peña Nieto vaya arriba en las encuestas?", se le cuestionó.

"El posicionamiento no tiene por qué marcar una parcialidad. Se trata de sondeos de opinión, pero hay un compromiso para 2012: un proceso interno transparente, ordenado y con una conducción imparcial de la dirigencia", respondió.

## **Pide Anaya licencia**

**Ma. Elena Sánchez**

**(5 enero 2011).**- TORREÓN.- El senador panista Guillermo Anaya Llamas solicitó ayer licencia por tiempo indefinido en el Senado de la República para separarse del cargo y así poder participar en la precampaña del PAN rumbo a la Gubernatura de Coahuila, para los comicios del 3 de julio. El legislador coahuilense dijo que se encuentra listo para solicitar hoy su registro en la sede estatal del Partido Acción Nacional, en la ciudad de Saltillo, como precandidato al Gobierno del Estado. Hasta ahora es el único panista que abiertamente ha externado que participará en este proceso interno en el que después de 22 días de campaña, militantes y simpatizantes del blanquiazul elegirán a su abanderado al Gobierno Estatal.

## **Exigen a Moreira CEN transparente**

**Claudia Guerrero**

**(5 enero 2011).**- Dirigentes, consejeros nacionales y legisladores federales del PRI exigieron ayer al futuro líder de su partido, Humberto Moreira, integrar una dirigencia nacional incluyente y actuar con transparencia en la toma de decisiones. "Urge que la nueva dirigencia del PRI retome un compromiso de transparencia y rendición de cuentas. La competencia electoral y la secrecía estratégica son compatibles con la rendición de cuentas y la evaluación de la eficacia", demandó el dirigente nacional del Movimiento Territorial del PRI, Carlos Flores Rico. El vicecoordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Cesar Augusto Santiago, se pronunció en contra de que Moreira invite al CEN a los ex Gobernadores, pues, dijo no se debe rodear de "divas o santones".

"No se trata de darle chamba a los desempleados, pero tampoco de contratar a los ex Gobernadores. Integrar el comité pero evitando las divas y los santones", expresó el legislador chiapaneco. El presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, reconoció que el estilo de Moreira cambiará el perfil de su partido. "Veremos un PRI definido y firme", dijo. Canek Vázquez, dirigente del Frente Juvenil Revolucionario, demandó a la nueva dirigencia concentrarse en garantizar el triunfo en las elecciones locales de 2011 y la presidencial de 2012.

"Pero primero debe ser el proyecto y después las personas que lo abanderan", planteó.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

## Asume el relevo de Moreira

**Avala Congreso licencia. Designan en Coahuila Gobernador interino al priista Jorge Juan Torres López**

**Lorenzo Carlos Cárdenas y Ma. Elena Sánchez.- (5 enero 2011).- Corresponsal**

SALTILLO.- El Congreso de Coahuila designó a Jorge Juan Torres López, quien ocupaba la Secretaría de Desarrollo Social del Estado, como Gobernador interino, en sustitución de Humberto Moreira, a quien le fue autorizado dejar el cargo. En sesión solemne, el Poder Legislativo autorizó la licencia que solicitó Moreira en medio de cuestionamientos de la bancada del PAN, que recriminó al ahora Mandatario con licencia haber dejado el cargo de forma anticipada. La diputada panista Esther Quintana Salinas criticó que busque separarse de su cargo sin explicar el incremento de la deuda que actualmente es de 7 mil 600 millones de pesos.

"No se vale decir ahí nos vemos cuando el Estado que el señor gobierna tiene una deuda pública que se minimiza alegando que es de esas proporciones, casi 8 mil millones, porque el Estado es el aval de las que han obtenido los municipios", afirmó. El diputado priista Jesús Mario Flores Garza defendió la administración moreirista y aseguró que Coahuila muestra agradecimiento por el trabajo realizado en los cinco años de su gestión. "Si Moreira va por una oportunidad histórica, los coahuilenses estamos por él", dijo el legislador local. La salida de Moreira fue aprobada por 24 votos a favor del PRI, PRD y un diputado independiente, contra seis en contra de la bancada panista.

La misma votación se registró en la elección de Jorge Juan Torres López como Gobernador interino para cubrir los meses restantes del sexenio. Al rendir protesta, el Gobernador interino dijo que buscará concretar los proyectos de infraestructura y desarrollo social que dejó en proceso su antecesor. "Desde hoy empeño lo mejor de mi voluntad para dirigir los esfuerzos entre sociedad y Gobierno, con la convicción de continuar la obra de un Gobernador que desde el inicio de su mandato hasta el día de hoy, todos los días trabajó incansablemente en el gran proyecto social de hacer de Coahuila un Estado justo, equitativo y con oportunidades para todos", expresó.

Torres López fungía como Secretario de Desarrollo Social desde el 2010. De junio de 2008 a diciembre de 2009 fue Alcalde interino de Saltillo, en sustitución de Fernando de las Fuentes Hernández. De 2003 a 2005, fue tesorero del Ayuntamiento, durante la Administración municipal de Humberto Moreira, quien no estuvo presente en la sesión del Congreso. El ahora Gobernador con licencia se registrará el viernes para participar en el proceso interno mediante el cual se seleccionará al próximo presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. Al evento acudieron los ex Gobernador Eliseo Mendoza Berrueto y Rogelio Montemayor Seguy.

### RECLAMAN SEGURIDAD

Roberto Rodríguez, presidente de Coparmex Laguna, se pronunció porque Jorge Torres, quien a partir de ayer sustituye a Humberto Moreira en la Gubernatura de Coahuila, atienda el serio problema de seguridad pública que aqueja a la Comarca Lagunera. Indicó que precisamente la inseguridad y el empleo fueron los grandes pendientes que dejó Moreira, quien ahora busca dirigir el priismo nacional. "Sobre todo la inseguridad que prevalece, además de que no hizo la infraestructura suficiente para que empresas nacionales y extranjeras vinieran aquí a la Comarca Lagunera y por eso no se generaron los empleos en la región", apuntó.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

Así lo dijo

"No se vale decir ahí nos vemos cuando el Estado que el señor gobierna tiene una deuda pública que se minimiza alegando que es de esas proporciones, casi 8 mil millones, porque el Estado es el aval de las que han obtenido los municipios".

Esther Quintana Salinas, Diputada panista de Coahuila

## Va Encinas; adiós alianza

[Érika Hernández](#)

**(5 enero 2011).**- Alejandro Encinas aceptó ser el candidato de la izquierda para competir por la Gubernatura del Estado de México, aseguraron ayer fuentes del PRD y el PT. La postulación del actual coordinador de los diputados del PRD en el Congreso anularía la posibilidad de una alianza con AN en las elecciones del 3 de julio. El propio Encinas y Andrés Manuel López Obrador, su impulsor, son los principales opositores de dicha alianza. Se prevé que este miércoles se dé el anuncio en una reunión privada con dirigentes del PRD, el PT y Convergencia, a la cual se espera la asistencia del Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard.

Además, la postulación de Encinas se dará a conocer el jueves durante el arranque de la gira proselitista de López Obrador por el Estado de México. Los líderes nacionales y estatales consultados aseguraron que la candidatura es avalada por todos los grupos internos, incluso por el dirigente nacional del partido, Jesús Ortega. Anoche, un equipo jurídico analizaba que Encinas no tuviera ninguna limitante legal por no vivir en el Estado de México durante los últimos 10 años.

Alejandro Encinas ya fue abanderado del PRD a la Gubernatura del Edomex en 1993, cuando Gerardo Fernández Noroña era líder de ese partido en aquella entidad. También en ese año, el perredista se negó a ir en alianza con Acción Nacional, partido que postuló a Luis Felipe Bravo.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

## Reunifica Encinas frente de izquierda

**Negocian PRD, PT y Convergencia candidatura al Edomex. Analizan perredistas anunciar aspiración el próximo jueves, en la gira de AMLO**

**Érika Hernández**

(5 enero 2011).- La postulación de Alejandro Encinas como candidato a la gubernatura del Edomex unificaría a los partidos de izquierda, luego de la amenaza de ruptura en la entidad ante una posible coalición del PRD con el PAN. El nombramiento de la senadora Yeidckol Polevnsky como la abanderada del movimiento de Andrés Manuel López Obrador generó presión entre los partidos políticos, pues su perfil no generó consenso entre los grupos que respaldan al tabasqueño. Según dirigentes del PRD y PT, en las encuestas estatales que aplicaron, Encinas no sólo ocupó el primer lugar de las preferencias entre los aspirantes de izquierda, sino también entre los panistas que se mencionan como candidatos, entre ellos la coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, y del senador Ulises Ramírez.

Por separado, las corrientes del sol azteca, así como el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, y líderes del PT y Convergencia se acercaron a Encinas para que rectificara su postura, por lo que el 7 de diciembre anunció que entraría en una etapa de reflexión. "Ya veremos los propósitos de Año Nuevo. Vamos a ver qué vientos trae 2011", dijo. "Sin lugar a dudas, estoy sorprendido de este planteamiento de un sector muy basto de gente, incluso, de otros partidos que me han planteado aceptar la candidatura. Ya veremos qué buenas nuevas trae el Año Nuevo". Fuentes del PRD afirmaron que la condición de Encinas es ser candidato de una izquierda unida, no del movimiento de López Obrador, quien advirtió en septiembre del 2010 que si su partido concretaba una alianza con el PAN, las bases perredistas lanzarían otro candidato que les hiciera competencia, el cual sería registrado por el PT o Convergencia.

"Lo que Encinas no quería era enfrentarse con la dirigencia o que lo corrieran del partido por competir con otro instituto político, por ello se habló con los líderes nacionales y estatales para que el trascurso de estas semana Encinas pueda representar al candidato de unidad", dijo uno de los dirigentes locales del PRD. Miembros de la dirigencia del PRD confirmaron que a finales de diciembre, Encinas se reunió con Jesús Ortega y el líder del partido en el estado, Luis Sánchez, para analizar dicha postulación. Posteriormente, Polevnsky y Encinas se reunieron con López Obrador para afinar la decisión. Incluso, la propaganda del tabasqueño sobre su gira por la entidad contempla datos sobre la trayectoria del diputado federal.

Otros perredistas afirmaron que la estrategia es que en su discurso inicial, el ex Jefe de Gobierno no se pronuncie como el abanderado de López Obrador ni del PRD en la entidad, sino como un aspirante de la izquierda. Este miércoles, líderes del PRD, PT y Convergencia sostendrán una reunión en un hotel capitalino para hablar de la situación del Estado de México -encuentro al que podría asistir Ebrard-, y se prevé que Encinas haga el anuncio oficial. López Obrador analizará hoy con los perredistas mexiquenses si el anuncio de la postulación de Encinas se darea el primer día de la gira del tabasqueño por el estado, que arrancará el jueves en el municipio de Ocuilan.

Sin embargo, el líder local del PRD informó que hasta el momento la negociación con el PAN para ir en coalición continúa, incluso, ambos comités estatales pedirán a sus dirigencias nacionales conformar una mesa de trabajo para concretar la alianza. Otros perredistas aseguraron que Encinas es factor de unidad incluso en el PAN, por lo que negociar una "alianza de facto", para no hacer coalición ante el IEEM y que el abanderado panista decline de último momento por él.

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

Conózcalo

Nombre: Alejandro Encinas Rodríguez

Edad: 56 años

Estudios: Licenciatura en Economía por la UNAM.

Trayectoria: Tres veces diputado federal. En 1993, fue candidato a la gubernatura del Estado de México. Secretario del Medio Ambiente en el GDF, durante la administración de Cuauhtémoc Cárdenas. Fue candidato a Jefe Delegacional de Álvaro Obregón. Regresó al GDF como subsecretario y Secretario de Gobierno con Andrés Manuel López Obrador. Asumió la Jefatura de Gobierno cuando el político tabasqueño pidió licencia para postularse como candidato a la Presidencia de la República. En 2008, contendió por la dirigencia nacional del PRD, y perdió ante Jesús Ortega -actual dirigente-, en un proceso que provocó la fractura interna del partido.

## Regalo electoral

**(5 enero 2011).**- CHILPANCINGO. El PRD presentó ayer una denuncia ante el Instituto Electoral de Guerrero contra el Edil de Chilpancingo, Héctor Astudillo (izq.) por regalar despensas, el 29 de diciembre pasado, con la imagen de Manuel Añorve, aspirante priista a la Gubernatura. A la derecha, el líder de la CNC, Bertín Cabañas.

## Financia Osorio 'rol' en telenovela

**Acuerda con Televisa promoción de funcionarios. Asume Gobierno de Hidalgo gastos durante filmación de "Soy tu dueña"**

**(5 enero 2011).**- A cambio de que funcionarios de la administración de Miguel Osorio Chong aparecieran en los eventos relacionados con la telenovela "Soy tu dueña", para que su imagen fuera difundida por los medios nacionales, el Gobierno de Hidalgo acordó con Televisa cubrirle gastos de la grabación. La aparición del propio Osorio ante las cámaras, en el pizarrazo a la telenovela el pasado 16 de marzo, y después en abril, en la presentación en el DF, no fue por invitación espontánea, sino con base en un acuerdo formalizado en papel, en medio de la contienda electoral por la gubernatura de la entidad.

Documentos a los que REFORMA tuvo acceso señalan que el acuerdo fue firmado el 23 de febrero de 2010 por la directora general de Administración de la Secretaría de Turismo de Hidalgo, Mirna Cristina López Manilla, y los apoderados de la televisora Alejandro Quintero Íñiguez y Jorge Lutteroth Echegoyen. En el convenio, el Gobierno y Televisa acordaron llevar a cabo las grabaciones en las haciendas Santiago Tetlapayac y Minthó -que en el melodrama se llamaron "Los Cascabeles" y "Montesinos"-, así como la casa de la familia Macotella, la Tienda Horacio y el Centro de Salud, el Banco Regional y la presidencia municipal del poblado de Nopala.

---

## MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

El Gobierno de Osorio se comprometió a pagar todos los gastos de hospedaje y alimentación de la producción, al igual que el transporte terrestre con choferes y combustible incluidos, así como otorgar los permisos, seguridad para la filmación, asistencia médica e incluso proporcionar un helicóptero. De hecho, también ofreció invertir en la rehabilitación de las mencionadas haciendas, así como en una tienda artesanal, para que las fachadas lucieran un mejor aspecto ante las cámaras.

"El Gobierno del estado cubrirá los siguientes gastos que se generen por la grabación de la telenovela 'Soy tu dueña': 1. Gastos para hospedaje, alimentación, transporte y otros gastos, los cuales serán distribuidos de la siguiente manera: a) Total de hospedaje; b) Total de Alimentación; c) Renta de transporte; d) Total de otros gastos; e) Trasportación en vehículos terrestres a completa disposición, incluyendo conductor y combustible", se lee en un anexo de la carta convenio titulado "Logística de grabación". Televisa, de acuerdo con el texto suscrito, hizo seis compromisos, incluida la aparición de funcionarios estatales en algunos eventos relacionados con la grabación -que se se llevaría a cabo del 1 de marzo al 30 de octubre de 2010-, en los que garantizaría la presencia de la prensa nacional.

Según las cláusulas "C" y "D" del contrato, se comprometió a hacer una "invitación a las autoridades del estado a la presentación de la telenovela, misma que será cubierta por medios nacionales" y el "pizarrazo de inicio de grabaciones de la telenovela en el estado por parte del gobierno del estado, con presencia de medios nacionales". También se comprometió a insertar créditos de agradecimiento al Gobierno estatal al final de cada capítulo, aparición que quedó sujeta a los tiempos del "master" de transmisión. El Gobierno hidalguense liberó a Televisa de cualquier tipo de responsabilidad civil, laboral, administrativa, penal o de cualquier otra índole, derivada de este convenio y a "sacar en paz y a salvo a Televisa de cualquier demanda, reclamación o acción judicial".

El documento señala que el Gobierno de Osorio también liberó a la televisora del pago de daños y perjuicios, incluidos los gastos de abogados. Cualquier incumplimiento que obligara a un pago de esta naturaleza, sería cubierto por las autoridades de Hidalgo. REFORMA solicitó a la titular de Turismo del estado, Oralia Vega Ortiz, entrevista para conocer detalles del convenio, pero ni ella ni la firmante de éste, Mirna Cristina López, respondieron a la petición, y lo mismo ocurrió con los apoderados de la televisora.

Ante la negativa de los involucrados, se solicitó a la Unidad de Información Pública Gubernamental de Hidalgo información acerca del acuerdo. La respuesta fue que no tienen registro del documento que este diario tiene en su poder.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

## Pide la IP a Ortega rectificar impuesto

**Demandan reconsiderar aumento. Analizan empresarios presentar amparos por el incremento al gravamen**

**Pedro Diego Tzuc.** - (5 enero 2011).- Corresponsal

MÉRIDA.- La marcha atrás del Gobierno de Yucatán en el cobro de tenencia vehicular ocasionó ayer la exigencia de empresarios para que esa rectificación se haga extensiva al pretendido aumento de un 25 por ciento al Impuesto sobre Nóminas, que pasaría del 2 al 2.5 por ciento. Socios del comercio organizado, de la industria del vestido, de restaurantes, de maquiladoras de exportación y de mujeres empresarias, se reunieron en asamblea para pedir que la autoridad estatal reconsidere su postura en el tema de gravamen, tal como ocurrió con la exención en la tenencia para automóviles y el agua potable.

El lunes, las autoridades estatales dieron marcha atrás en su proyecto de Presupuesto para 2011 y eximieron del pago a propietarios de automotores con valor menor a 300 mil pesos, que representa el 87 por ciento de los causantes de ese tipo, y anunció un aplazamiento del alza del 18 por ciento en el servicio de agua potable. El presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de Mérida (Canaco-Servitur), Jorge Manzanilla Pérez, en nombre de cinco agrupaciones afines, demandó una rectificación del Ejecutivo yucateco. "La manera de rectificar de un Gobierno establece si estamos ante un político o ante un estadista", dijo en posterior conferencia de prensa.

"Lo que queremos es lo que acaba de hacerse con el tema de la tenencia, que se haga lo que se hace en otras partes del mundo, démosle más dinero a todo mundo para que pueda gastar, que tenga cada quien dinero en la bolsa porque eso es lo que va a generar una espiral ascendente en la economía". Estimó que existen posibilidades de que el Gobierno del Estado revalore su posición a raíz de las protestas y presiones de la sociedad civil, así como de las cámaras empresariales. "No es una cuestión de confrontación, ni de descalificación automática, es una cuestión de que esto que está afectando... vamos a cambiarlo", explicó Manzanilla.

El posicionamiento estuvo a cargo, además de la Canaco-Servitur, de los líderes de las cámaras industriales del Vestido (Canainves), Gustavo Millet Reyes; de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), Carlos Campos Achac; así como de las asociaciones de Maquiladoras de Exportación (AMEY), Alejandro Guerrero Lozano, y de Mujeres Empresarias (Ammeyuc), Norma Cáceres Patrón. Manzanilla reveló que decenas de socios de cada una de esas cámaras han presentado solicitudes de información sobre eventuales amparos en contra del impuesto a las nóminas, y apuntó que ese recurso jurídico sigue siendo alternativa real en contra de los incrementos propuestos por el Gobierno del Estado. Indicó que las demandas tendrán que ser individuales, pero cada una de las cinco instituciones ha recibido un promedio de 20 a 25 solicitudes de orientación respecto a la procedencia de ese recurso legal.

"Nos oponemos a que la fórmula para recabar más ingresos sea el aumento de impuestos y derechos a las empresas cautivas de la economía formal y a los ciudadanos en general", dijo ante más de 200 empresarios de diversos giros.

---

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

Así lo dijo

"La manera de rectificar de un Gobierno establece si estamos ante un político o ante un estadista".

Jorge Manzanilla Pérez, Presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de Mérida

## **Niega Gobernadora dejar cargo**

**Pedro Diego Tzuc**

(5 enero 2011).- MÉRIDA.- La Gobernadora Ivonne Ortega Pacheco insistió en que prefiere permanecer en Yucatán para terminar su mandato que asumir una posición en el Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional, con Humberto Moreira Valdés. Reiteró que se mantendrá en su cargo en el Estado, por su compromiso con Yucatán hasta 2012. "Descartada entonces?", se le preguntó. "Por completo", respondió la Gobernadora en entrevista. "Si bien quiero muchísimo a mi partido, me han solicitado algunas corrientes al interior del PRI solicite la Secretaría General, inclusive la propia Presidencia, (pero) no, yo creo que le toca a Moreira y al que considere será su fórmula y a nosotros nos toca trabajar por Yucatán", aseguró Ortega Pacheco.

## **Difieren cifras de Malova**

**Edgar Sánchez**.- (5 enero 2011).- Corresponsal

CULIACÁN.- El lunes informó que rompió con su antecesor, el priista Jesús Aguilar Padilla, y ayer Mario López Valdez difundió un balance de cómo encontró a Sinaloa y algunas cifras difieren de las presentadas por el ex Mandatario. En el Sexto Informe de Gobierno de Aguilar Padilla se indicaba que Sinaloa era el primer lugar en la producción de papa y captura de camarón; además tenía un repunte en la afluencia turística y un aumento en la escolaridad, pero esos indicadores Malova los presentó a la baja. Por ejemplo, sobre la producción de papa, el ex Alcalde de Ahome dijo que están en segundo puesto.

El Informe también indica que por primera vez en la historia de Sinaloa la afluencia turística superó los 3 millones de personas, lo que deja a la entidad en el segundo lugar a nivel nacional, pero López Valdez señaló que hubo una baja en la afluencia turística y en la ocupación hotelera y que los visitantes estuvieron menos tiempo y gastaron poco. López Valdez indicó también que actualmente el nivel de escolaridad es de 8.5 grados, y Padilla Aguilar enfatizó que Sinaloa estaba dentro de 10 grados.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

## RESALTAN POBREZA

Juan Ernesto Millán Pietsch, secretario de Desarrollo Social, tomó ayer protesta a su equipo y señaló que harán un balance de la situación en la entidad porque al menos 879 mil personas están en situación de pobreza, 249 mil más que las contabilizadas durante el sexenio anterior, ya que fueron presentadas 630 mil. "Hubo tres programas fundamentales, sobre todo en el segundo trienio de la Administración pasada, que fue el Rescate de la Sierra, el Rescate de tu Economía y de la Costa, pero los indicadores que ahí se reflejan indica que no hubo una mejoría en la calidad de vida de las personas", mencionó. Millán Pietsch anunció que el fin de semana estará en Sinaloa el Secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, para integrarse a una gira de trabajo por varios Municipios.

## PLAZA PÚBLICA / Ni Fox se enteró tanto

Miguel Ángel Granados Chapa

**(5 enero 2011).**- Después de pretenderlo desde octubre de 2001, en agosto siguiente el presidente Fox desistió de construir el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en San Salvador Atenco y otras tierras ejidales y comunales en torno a Texcoco. Ciertamente es que en su decisión confluyeron factores de muy diversa índole, pero no fue menor la resistencia de pobladores renuentes a ser desplazados de las tierras que habían trabajado por siglos. La firmeza de su actitud contó de modo determinante ante el gobierno federal, y particularmente ante Fox y su secretario de Gobernación, Santiago Creel, quienes concluyeron que una obra pública de aquella magnitud no podría realizarse en medio de la protección de las bayonetas. Lo supieron cuando en Bucareli diversos grupos, abogados y tendencias fueron recibidos por Creel, quien intentó persuadir a los comités más radicales para que depusieran sus reticencias. Dos enseñanzas laterales se desprendieron de aquella lección: que la obra era prescindible, pues ocho años más tarde no se ha requerido emprenderla en otro lugar, y que los negocios aledaños buscaran una alternativa para su necesidad o conveniencia de obtener lucro.

Fox era tozudo, y sin embargo se avino a las circunstancias y no insistió en hacer valer su propio interés y su opinión personal. En cambio, el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, de cuyo carácter y formación es de esperarse una actitud diferente al empecinamiento, ha tomado como una cuestión personalísima la construcción de la Supervía Poniente, carretera de peaje dentro de la ciudad. Financiado por particulares (una empresa española de construcción y administración), el camino recorre un trayecto con el que se ha buscado conectar las delegaciones de Cuajimalpa (en especial Santa Fe) y Álvaro Obregón.

El proyecto ha sido impugnado desde diversos miradores, particularmente porque atenta contra la sustentabilidad ambiental de esa porción del Distrito Federal y, en consecuencia, afecta a toda la entidad. No se trata, como la propaganda gubernamental simplifica, de una simple oposición de personas cuyos predios han sido expropiados por causa de utilidad pública. Existe esa circunstancia, que no es de menospreciar, pero el caso no se limita a ese punto, aunque en él se exprese en este momento una de las aristas más filosas de la situación, que es precisamente la que el gobierno federal panista evitó en 2002: la fuerza pública está conteniendo al movimiento social y vecinal, con riesgo de un enfrentamiento que empeoraría la situación.

---

## MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

Desde mediados del año pasado se constituyó un Frente amplio opuesto al proyecto mencionado. Los ángulos de su impugnación son muy variados, y han sido puntualmente expresados sin que las autoridades respondan más que con vaguedades o con información que ha sido precisamente superada por la posición ciudadana. Puesto que se esgrimen argumentos razonados, el Frente amplio ha demandado un foro donde se expongan sus alegatos y los del gobierno. Lograron para ello el auspicio de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, sin que las autoridades acudieran a decir lo que a sus intereses conviene.

Ante el fracaso de este intento técnico, el Frente amplio ha buscado hacerse oír por el propio Ebrard, que no lo ha recibido. Estaba ocupado, cuando se le demandó diálogo, en labores de política internacional (de relaciones públicas más bien) que le permitieron encabezar la cumbre mundial de alcaldes y ser designado el mejor del mundo en el ya fenecido 2010. Todo lo más que consiguió la Comisión de acompañamiento que cobija el Frente fue un breve encuentro con el secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, al que seguiría uno con su jefe, lo cual no ha ocurrido.

Puesto que en octubre se desplegaron tropas de granaderos ante una manifestación de protesta, y dado que el Frente amplio y principalmente las personas cuyos predios han sido expropiados en La Malinche temían la acción combinada de la gendarmería y las piquetas de demolición, demandaron de la CDHDF medidas cautelares para evitar que "en el periodo vacacional se ejercieran conductas de agresión, intimidación y discriminación de cualquier índole". En actitud propia de una administración a la que los derechos humanos la tienen sin cuidado, en las primeras horas de 2011, es decir en la fría madrugada del sábado pasado, empleados de la constructora protegidos por la fuerza pública derribaron casas donde personas sin otro patrimonio han vivido durante décadas.

En vez de dialogar, el gobierno capitalino impone medidas autoritarias y desprecia a sus gobernados. El joven e imaginativo activista Andrés Lajous argumentó el último día del año contra el patrocinio privado del proyecto, uno de sus flancos más débiles. Francisco Ríos Zertuche, asesor del gobierno local, pretendió en twitter polemizar o por lo menos le respondió a través de. Su actuación agradó a Ebrard, quien a través de su vocero Alfonso Brito lo felicitó de modo soez (habría puesto una putiza al crítico, pues lo conveniente es aplastar, golpear sin misericordia, que a ese afecto alude el sustantivo). A través la misma red social Brito pretendió remediar su extrema vulgaridad, aunque el felicitado se ufano de haber quedado bien. Pero la palabra es lo de menos. Lo de más es el clima que, según esa revelación, impera en el equipo gubernamental del Distrito Federal frente a los ciudadanos que rehúsan simplemente acatar y buscan, en ejercicio de sus derechos, no ser atropellados y, en primer lugar, ser oídos.

Que lo haga ya Ebrard.

### Cajón de Sastre

Jorge Torres López fue nombrado ayer, por el dócil Congreso de Coahuila, gobernador sustituto de esa entidad, en reemplazo de Humberto Moreira, que en vez de quedarse hasta noviembre próximo en el lugar para el que fue elegido en 2005 presentó anteayer su renuncia, que asimismo le fue aceptada por la legislatura local. Torres López le será mecánicamente leal, como lo ha sido en el ayuntamiento saltillense y en el gabinete estatal, donde hasta ayer era secretario de Desarrollo Social, como antes lo fue de Finanzas. Moreira sacrificó un año de gobierno en aras de la presidencia del PRI y para aliviar rubores al entregar la gubernatura a su hermano Rubén, que muy probablemente será el candidato priista a ese cargo y con el fraternal apoyo del comité nacional se impondrá al candidato panista, que acaso lo sea el senador Guillermo Anaya.

MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

## Froylán M. López Narváez / El buen juez...

Froylán M. López Narváez

(5 enero 2011).- ...por su casa empieza. Este apotegma vale en México si se pondera lo poco que se sabe y se dice, en la parte mayor de la población mexicana, en torno a la Suprema Corte de Justicia y otros tribunales de supremacía judicial. Por más que los beneméritos canales judiciales y legislativo propicien el seguimiento de audiencias y ceremonias judiciales y legislativas, el conocimiento sobre las judicaturas es escaso y confuso. En estos días ha habido atención y noticias en torno a la Suprema Corte de Justicia por la designación inexorable de su nuevo presidente. En diciembre reciente FCH fracasó al no admitirse su terna femenina para reemplazar a un ministro finado. Juan Silva Meza, urgió a los otros poderes federales, al Senado y a la Presidencia, para que se colme la Corte con un ministro para que se eviten empates en las votaciones a las que someten constantemente.

Pero Silva Meza apuntó que la integración va para largo, aunque "ya son muchos meses, se avizora todavía tardanza en este procedimiento, aquí sí, yo creo que sí, esto es urgente". El funcionario judicial cuenta ahora con los haberes de ser un ministro radical -que tiene raíces, que las expone en el doble sentido de la palabra- y que ha abogado por causas que se estiman de justicia fundamental, jurídica y políticamente, como lo avalan las condenas asumidas por su actuación: de revisión y sanciones a políticos que desafortunadamente allanaron presidencias nacionales y gobiernos de los estados.

Sus embates y decisiones afectaron al esquizoide Vicente Fox, a Enrique Peña Nieto, a Mario Marín, a Luis Echeverría, a Eduardo Medina Mora. En el inevitable nacionalismo judicial, que evitó impedir extradiciones, sobre todo a Estados Unidos; al tiempo que reconoce la obligatoriedad de acatar disposiciones a la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Ninguno de sus colegas lo apoyó cuando propuso enjuiciamiento a Luis Echeverría por sus delitos de "guerra sucia". Ha sido apólogo de derechos humanos reconsiderados ahora, como la defensa de las mujeres en torno a sus pretensiones del derecho a decidir, en el caso de abortos.

Después de anotar que la impunidad, plaga nacional, se desprende en mucho de impericias, ignorancias -y no pocos contubernios- ya que más de un juez ha impugnado averiguaciones y consignaciones de la PGR, por su "fragilidad probatoria", reflexionó públicamente sobre las condiciones y personalidad de juzgadores.

Es equívoca su creencia: "El juez es un hombre solo, solo con atribución, solo con su responsabilidad y no tiene otra cosa que hacer más que responder conforme a la Constitución, conforme a las leyes, y en esa línea esa será su mejor defensa, no puede estar impresionado porque el asunto está en los medios". Los jueces no están solos. Dependen de tribunales, designaciones, controversias, debates, derechos y estatutos judiciales. No se mandan solos, es de decirse. Por lo demás, en sociedades consideradas trabadas por la era de la información, por las mediocracias, es un sueño suponer que no hay influjo, consciente o inconsciente, de las consecuencias y estimaciones que suscitan las decisiones de tribunales y jueces. Además si tiene necesidad de defensa, no está solo.

Y si el arreglo y limpieza de la propia casa es necesidad de administradores de justicia, ver hacia adentro y no ser tan laxos y generosos en sus retribuciones cuantiosas e inexplicadas. De mayor gravedad y atención es el caso de sanciones a jueces y magistrados. No son pocas las comisiones de abusos y excesos en el ejercicio de su trabajo. Es abundante la impunidad de juzgadores y tribunales. Las nociones y acciones justicieras son fundamento de países, de las relaciones entre moradores de una comunidad, de las reglas de convivencia.

**MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011**

Las comunidades precolombinas destacadas fueron señeras, rigurosas y hasta crueles, en el establecimiento de leyes de coexistencia. Con enmiendas que se aprecian convenientes y justas, pero el reconocimiento de los usos y costumbres de los marginados de mayor estirpe y continuidad indígena, recoge la respetabilidad de reglas de juego en las relaciones comunes y en las de cada quien. Otro presidente de la Suprema apreciado y reconocido, el juez Genaro Góngora Pimentel, propició la edición de un volumen llamado "Cartas a un Juez que inicia su Carrera Judicial", en donde se presentan conocimientos y experiencias en la judicatura. No es el caso de Silva Meza quien ya ha cumplido 15 años de labor en el tribunal supremo. Pero esta colección puede ser muestrario valioso y meditaciones para los ministros de hoy y quien llegara allí en un buen rato.

froymln@prodigy.net.mx

## TEMPLO MAYOR

**F. Bartolomé**

**(5 enero 2011).**- VAYA jaloneo el que se dio entre diferentes grupos de mujeres del PRI para colocar a una de las suyas en la Secretaría General como pareja de Humberto Moreira.

LA PRIMERA propuesta fue Paloma Guillén, la tamaulipeca que fue vetada y no -como se especula- por ser hermana del Sub Marcos sino porque se le ve muy cercana a Beatriz Paredes.

TRAS CAERSE esa propuesta se promovió a Marcela Guerra, la aguerrida neoleonesa que fue descartada pues alguien la calificó como muy dada a irse por la libre.

LUEGO se propuso a la chiapaneca María Elena Orantes, pero se le catalogó como allegada a la profesora Elba Esther Gordillo y se argumentó que con Moreira en la presidencia ya era más que suficiente magisterio.

ASÍ QUE salió ganona la también neoleonesa Cristina Díaz, quien ya tiene licencia como diputada para buscar el cargo y todo indica que lo obtendrá sin enfrentar competencia.

MUCHA expectativa está causando el discurso que dará hoy en el Auditorio Nacional la presidenta saliente del PRI, Beatriz Paredes, en la toma de protesta del nuevo dirigente de la CNC, Gerardo Sánchez García.

HACE UN AÑO, en un acto por el 95 aniversario de la ley agraria, Paredes abrió el juego electoral del 2010 diciéndoles a los panistas que no iban a ganar ni una de las 12 gubernaturas en juego.

ENTONCES, la tlaxcalteca no contaba con las alianzas que formalizarían el PAN y el PRD de la mano de César Nava y Jesús Ortega y que evitaron el carro completo tricolor arrebatándoles Oaxaca, Puebla y Sinaloa.

## MIÉRCOLES 05 DE ENERO DE 2011

ASÍ ES QUE hoy se espera que Paredes aproveche su último acto de alto impacto como dirigente para enviar un mensaje sobre las elecciones de este año en el estado de México, Michoacán, Guerrero, Baja California Sur, Nayarit y Coahuila.

Y EN UNA de éstas, podría responderle a Felipe Calderón, quien, en ese mismo escenario, le tundió duro al tricolor hace apenas un mes y llamó a los panistas a evitar un regreso al pasado.

COMO dicen los cronistas deportivos: ¡que comiencen las hostilidades!

EN BRASIL se quedaron extrañados por el bajo perfil de la representación oficial mexicana en la toma de protesta de la nueva presidenta Dilma Rousseff.

Y ES QUE se les hizo poco que el enviado fuera el subsecretario de Relaciones Exteriores Rubén Beltrán, a diferencia de lo ocurrido cuando llegó al poder Luiz Inácio "Lula" da Silva, que acudió el entonces canciller Jorge G. Castañeda.

EL HECHO fue interpretado como un mensaje de que la relación bilateral con los brasileros no es, ni por asomo, una prioridad del gobierno de México.

¿SERÁ eso cierto o en Brasilia nomás andan viendo moros con tranchetes? Es pregunta muy diplomática.

HOY AMANECE en el DF el gobernador de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú.

SU VISITA tiene dos razones: la primera es acompañar al diputado federal tamaulipeco Cruz López Aguilar, quien dejará la dirigencia de la CNC.

PERO LA MÁS importante y que podría incluso marcar el arranque de su sexenio será la reunión que tendrá mañana con el presidente Felipe Calderón.

SE ESPERA que, de esa entrevista, el gobernador salga con un paquete de apoyos efectivos y continuos contra la inseguridad y para mejorar el manejo de los penales en su entidad.

ÉSE SÍ que sería un estupendo regalo de Día de Reyes.